



**EL ÚLTIMO PESCADOR** de Taganga, que cuenta la historia de un pescador y su hijo en una Taganga posapocalíptica, en la que los peces se han acabado por un exceso de contaminación.

DOCUMENTAL INSPIRADO EN TAGANGA

# Un mar sin peces para pescar

A las múltiples amenazas que se ciernen sobre el Caribe colombiano, se sumó, en los últimos tiempos, un intruso silencioso que recorre el Atlántico desde sus profundidades: el pez león.

Al acecho de pequeños peces y crías sin protección, el Pterois volitans amenaza con acabar el ciclo de reproducción de numerosas especies a lo largo del Caribe y, de paso, con el sustento de las familias que lo habitan.

Biólogos marinos de Utadeo, buceando entre corales a lo largo de la costa del departamento del Magdalena, observaron por primera vez al pez león en el Atlántico colombiano continental en el 2009, e inmediatamente empezaron a estudiarlo.

Aunque eran conocidos los peligros de esta especie en otras regiones, no se había dimensionado su impacto en el Caribe, donde su reproducción ha sido rápida y hoy amenaza el ecosistema marino.

El problema en el país se agrava cuando el pez león, además de alterar la biodiversidad de la zona, afecta la pesca artesanal tradicional en el norte del país.

Adolfo Sanjuán, uno de los biólogos marinos de Utadeo que encontraron por primera vez un pez león en aguas colombianas, recuerda que "nos sorprendió, porque nunca habíamos visto un pez león en el Caribe. Sabíamos que existía en el indopacífico, pero no que ya estaba en el Caribe. A partir de ese momento surgió la inquietud: ¿Por qué está aquí?".

Como parte de los estudios llevados a cabo por la Universidad, se analizó la cadena alimentaria del pez para determinar cuáles eran sus presas más comunes y la presencia de predadores naturales en el océano. Ante la ausencia de estos últimos, las alarmas se prendieron. En 2015, el Ministerio de Vivienda, Ambiente y Desarrollo Territorial declaró al pez león como una especie exótica invasora, e inició su caza.

Sin embargo, el director del programa de Cine y Televisión de Utadeo, Santiago Trujillo, y el Grupo de Investigación-Creación Media Lab, encontraron una forma alternativa de enfrentarlo a través de lo narrativo.

Armados con cámaras y un equipo de producción dispuesto a navegar por la costa caribeña, se propusieron contar una historia de ficción: la del último pescador, agonizando en un mar sin peces debido al hambre voraz de los depredadores.

El Grupo de Investigación Media Lab, encabezado por la comunicadora social Adriana Botero, se dio a la tarea de divulgar los hallazgos de la Universidad y de informar a la población sobre lo que podía hacerse con el intruso. Para ello, se recurrió a una pieza cinematográfica de ficción, que logra transmitir el mensaje de manera artística.

En 2016, Trujillo viajó a Taganga, pueblo emblemático de la pesca en el país en el Magdalena y lugar de estudio del Departamento de Ciencias Biológicas y Ambientales de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, junto

a un grupo de estudiantes y colegas, con el propósito de sensibilizar a los pescadores de la zona y publicar los resultados de la investigación llevada a cabo en Utadeo, por el Grupo de Dinámicas Marinas y Costeras (Dimarco).

El resultado es el cortometraje 'El último pescador de Taganga', que cuenta la historia de un pescador y su hijo en una Taganga posapocalíptica, en la que los peces se han acabado por un exceso de contaminación, producto de una pesca desahorada que no piensa en el ciclo de la naturaleza, y por una reproducción excesiva del pez invasor. Una realidad cercana, sin acciones para cambiar su rumbo.

La dirección, que recibió el apoyo de los estudiantes, sirvió para poner en práctica los conocimientos aprendidos en las aulas al servicio de los intereses de la comunidad.

Como afirma Trujillo, "es fundamental que la academia se acerque más a la población, para poder comunicar los avances y los hallazgos de sus investigaciones; contar a la gente no sólo qué se investiga, sino cómo esos resultados pueden ayudar a mejorar la calidad de vida".

Por esta razón, lo más importante fue contar con la participación de los pobladores en el rodaje, incluirlos de manera activa en la forma de comunicar sobre ciencia y entender sus lenguajes para transformar su realidad, como se hizo con la Federación de Pescadores de Taganga, que acompañó constantemente la filmación.

## Jorge Celedón: exitoso en Canadá



**LA AGENDA INTERNACIONAL** de estos artistas prepara viaje para finales de noviembre donde estarán en Argentina y Paraguay.

El folclor vallenato quedó bien representado por los artistas más internacionales: Jorge Celedón y Sergio Luis Rodríguez, quienes realizaron exitosa una gira musical por Canadá. En las dos salidas musicales: viernes 20 de octubre en Toronto y sábado 21 en Montreal, se sintieron el clamor de los latinos y el fervor patriótico de los colombianos quienes ondearon la bandera tricolor al son de los éxitos 'Ni un paso atrás', 'Me gustas mucho' y otros temas del catálogo del Ídolo Mundial del Vallenato: Jorge Celedón.

Los artistas expresaron los agradecimientos a sus compatriotas, comunidad latina y norteamericanos, que llenaron sus conciertos y vivieron una gran fiesta al mejor estilo de los artistas Jorge Celedón y Sergio Luis Rodríguez.

La agenda internacional de estos artistas prepara viaje para finales de noviembre donde estarán en Argentina y Paraguay, llevando el vallenato colombiano que alegra corazones.

De otro lado, los artistas continúan celebrando su nominación a los Premios Grammy Latino. "Quiero compartir mi alegría por esta nominación, gracias a la Academia Latin Grammy y a todos los nominados felicitaciones, disfrútenlo", dijo emocionado Jorge Celedón.

El álbum 'Ni un paso atrás', contiene 11 canciones llenas de romanticismo y alegría para enamorar a miles de corazones en Colombia y el mundo con los cuatro aires del género vallenato: paseo, son, merengue y puya.

Esta producción musical ha logrado mantenerse en los primeros lugares con sus sencillos 'Goza', 'Ni un paso atrás', 'Dígalo cantando' y actualmente con 'Me gustas mucho' que sigue arriba como la canción preferida por los enamorados.

# Suscríbete a

**Y reciba bien temprano el periódico mejor informado de la región**

**CLIMA DE HOY**  
Santafé: 32°C

**VUELOS**

SALIDAS DESDE SANTA MARTA	
AVIANCA	BOGOTÁ 08:30
SAB	BOGOTÁ 09:00
AVIANCA	BOGOTÁ 13:10
SAB	BOGOTÁ 13:40
AVIANCA	BOGOTÁ 18:00
SAB	BOGOTÁ 18:30

**LLEGADAS A SANTA MARTA**

AVIANCA	BOGOTÁ 08:30
SAB	BOGOTÁ 09:00
AVIANCA	BOGOTÁ 13:10
SAB	BOGOTÁ 13:40
AVIANCA	BOGOTÁ 18:00
SAB	BOGOTÁ 18:30

**HOY DIARIO DEL MAGDALENA**

Reducción No 2015 - 485, 4-72

**EN VITRINA DE ANATO**  
Comenzó la XXXV Feria Internacional de Anato

**Concejo elegirá al Contralor el 5 de marzo**  
En la primera sesión ordinaria del Concejo Distrital la Corporación escogió el día en que se realizará la elección del nuevo Contralor distrital, después de varios meses de incertidumbre en este importante cargo en el Distrito de Santa Marta.

**El Tayrona se encuentra en buen estado de conservación**  
El área protegida se mantuvo cerrada durante un catarán de labores de investigación.

**Llame ahora mismo y aproveche**

• 4214200  
• 4213765  
• 4214171

**Aceptamos todas las tarjetas de crédito.**